
рынок труда

ГеоГрафия присутствия Почти на-
столько же за прошлый год увеличилось 
количество вакансий в банковском деле — 
на 194%. Алексей Захаров это объясняет, 
тем, что многие банки активно открывают 
филиалы, расширяя географию присут-
ствия, разрабатывают и продвигают новые 
кредитные и финансовые программы, что 
находит отражение в росте числа вакансий 
в банковском секторе. Банки это предполо-
жение подтверждают: «Увеличение количе-
ства вакансий в Северо-Западном филиале 
ВТБ24 связано с открытием новых точек 
продаж и вводом дополнительных единиц в 
бизнес-подразделениях», — говорит Миха-
ил Иоффе, вице-президент и управляющий 
филиалом ВТБ24 в Санкт-Петербурге. По 
словам руководителя по подбору персонала 
филиала «Санкт-Петербургский» Альфа-
банка Егора Чванова, банки вновь запуска-
ют замороженные ранее проекты, стали 
реализовываться бизнес-планы. «Финан-
совый рынок возвращается к докризисным 
показателям, и, естественно, появляется по-
требность в дополнительном персонале, — 
говорит он. — Наметившийся рост объемов 
бизнеса дает основание для оптимистиче-
ских настроений. Планомерно увеличива-
ется спрос на специалистов самых разных 
специализаций». Директор по персоналу 
Абсолют банка Ольга Дианова считает, что 
банки приняли решение о том, какие на-
правления бизнеса для них приоритетные, 
и активизировали свою работу в этих на-
правлениях, в том числе — привлекая новых 
специалистов. «Кроме того, в 2009 году мно-
гие компании активно сокращали персонал, 
иногда даже чрезмерно уменьшая число 
сотрудников, и в 2010 году были вынужде-
ны восстанавливать численность, в первую 
очередь за счет консультантов, операциони-
стов», — говорит Ольга Дианова. 

По словам Михаила Иоффе, на рын-
ке труда в банковском деле сейчас много 
студентов — выпускников экономических 
вузов, что дает возможность банкам при-
влекать их на стартовые позиции. С точки 
зрения же узкопрофильных высококвали-
фицированных специалистов, дефицит на 
рынке сохраняется, поэтому для целевого 
поиска таких специалистов банкам иногда 
приходится обращаться в рекрутинговые 
агентства. Егор Чванов из Альфа-банка 
говорит, что на данном этапе как никогда 
раньше требуются люди, способные бы-
стро адаптироваться к новым условиям, 
принимать правильные решения, одним 
словом, люди, способные двигать бизнес: 
«Рост потребительской активности неза-
медлительно сказался на потребности в 
обслуживающем персонале — операцио-
нистах, кассирах, консультантах. Большой 
дефицит банки испытывают в менеджерах 
по продажам», — говорит Егор Чванов. По 
мнению Ольги Диановой, сегодня наибо-
лее острая потребность в банковской от-
расли в специалистах в области IT, рисках, 
корпоративном кредитовании, а также в 
специалистах по продажам. «Сегодня от-
мечается определенное оживление, многие 
специалисты приняли решение о переходе 
на новое место и готовы рассматривать 
предложения; ряд компаний определился 
со стратегией на ближайший год и сфор-
мировал свое представление о том, в каких 
сотрудниках он нуждается, и сейчас идет 
активный процесс собеседований», — до-
бавляет госпожа Дианова. 

Банк «Уралсиб» возобновил инвестици-
онную программу — в первом полугодии 
2011 года будут открыты два дополнитель-
ных офиса петербургского филиала, ком-
плектация штата которых идет в настоящее 
время. «Наиболее востребованы специали-

сты с активным опытом продаж банковских 
продуктов, опытные операционные и кас-
совые работники, специалисты, имеющие 
опыт работы в сегменте малого бизнеса, 
кредитные специалисты», — говорит ди-
ректор по работе с персоналом Северо-
Западной региональной дирекции банка 
«Уралсиб» Ирина Максимова. 

не переплатить В юриспруденции Пе-
тербурга число вакансий, по данным портала 
Superjob, в прошлом году выросло на 167%. 
Впрочем, у Ольги Литвиновой, управляюще-
го партнера DLA Piper в Санкт-Петербурге, 
такая статистика вызывает сомнения. «Рост 
числа вакансий в сфере юриспруденции на 
167 процентов выглядит впечатляюще, осо-
бенно принимая во внимание тот факт, что 
далеко не все участники рынка полностью 
восстановились после финансового кризи-
са. Хотелось бы отметить, что зарплатные 
ожидания кандидатов значительно снизи-
лись, особенно в некоторых сферах (на-
пример, в сфере недвижимости). При этом 
можно сказать, что некоторые заработные 
платы были чрезмерно завышены до кри-
зиса. Сейчас же, когда экономика начинает 
восстанавливаться и уровень заработных 
плат выглядит более разумным, стоит ожи-
дать, что спрос на хороших специалистов в 
юридической сфере возрастет», — говорит 
госпожа Литвинова. Она отмечает, что, не-
смотря на экономическую нестабильность, 
в настоящее время очень востребованы 
специалисты высокого уровня, работаю-
щие в сфере корпоративного права, со зна-
нием английского языка и опытом работы в 
международных компаниях. «Также очень 
востребованы юристы судебной практики. 
Что касается других отраслей права — на-
пример, защиты интеллектуальной соб-
ственности, трудового права, таможенного 

права, — то здесь остается поле для раз-
вития карьеры высокопрофессиональных 
специалистов, однако они все равно испы-
тывают сложности с трудоустройством», — 
комментирует Ольга Литвинова. 

В юриспруденции сегодня много спе-
циалистов, недавно закончивших высшие 
учебные заведения и находящихся в поис-
ках работы, говорят в DLA Piper. Конкурен-
ция среди таких специалистов очень вы-
сока. Теперь ситуация в корне отличается 
от той, что была пару лет назад, когда у 
лучших студентов была возможность вы-
бора из нескольких предложений по тру-
доустройству от разных юридических ком-
паний. Теперь они довольны, получив хотя 
бы одно предложение, отмечают в юриди-
ческой компании. 

По прогнозу Алексея Захарова, в 2011 
году сохранится тенденция к росту вакансий 
во всех отраслях, пусть и не столь активны-
ми темпами. «Мы рассчитываем, что соис-
кательская активность будет подвержена 
лишь традиционным сезонным влияниям. 
Сохранится тенденция роста зарплатных 
предложений: квалифицированные специ-
алисты и управленцы по-прежнему в цене. 
Конкуренция среди соискателей продолжит 
снижение за счет роста числа открытых ва-
кансий», — полагает он. Олег Клепиков го-
ворит, что в Петербурге нехватка персонала 
острее всего ощущается в машинострое-
нии и в иных производственных отраслях, а 
также в страховании, в медицине и в сфе-
ре бытовых услуг, серьезные проблемы с 
поиском персонала в IT. «Обеспеченными 
кадрами можно назвать государственную 
службу, юриспруденцию, СМИ, консалтинг, 
HR и PR. Хотя именно в этих отраслях, так 
же как и в IT, остро ощущается потребность 
в высококвалифицированных специали-
стах», — добавляет он. n
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